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“建议更多名校能在家乡办学进行高层次人才培养!”“北大近几年连续扩大在河南的招生规模，这也是我这几年工作最自
豪和骄傲的事情!”他们是一群河南籍的专家学者和优秀学生代表,他们热爱家乡,并积极为家乡发展建言献策。昨日下
午,在京豫籍专家学者、优秀学生代表座谈会上,与会的河南老乡和省委书记面对面畅谈心声。

作为河南本土培养的第一个河南籍
院士，申长雨表示一定尽力支持河南省的
知识产权工作。“河南是我的家乡，1990年
博士毕业回到河南工作，在这里工作了22
年，感谢河南、感恩家乡。这些年来，河南
科教事业加速。以前，河南‘三无’——无
重点大学、无国家重点实验室、无本土培
养院士，现在都实现了突破发展。”

河南之所以能够实现突破有三个原
因。第一是省委省政府对科技、教育、创
新的高度重视。

第二是河南经济的持久快速发展。
经济总量一直保持在第五，为科技、教育
投入提供坚实保障。

第三是河南区位优势呈现。高铁机
遇抓得好，建设“米字形”高铁网，构建以
郑州为中心的高铁经济圈以及航空港的
建设，都是有眼光的。河南对外开放形象
树立起来。高端人才引进的力度越来越
大。去年又成功举办了上合会议。短短
20天的准备时间，办得精彩、成功。这些
都呈现了河南的优势。

“我前 20 年在河南，20 年以后
在北京，河南和北京是两个我生活
过的地方。”北京大学研究生院副
院长刘明利表示，听到河南的发展
情况，让他这个河南人感到特别振
奋。刘明利建议，中原的文化，包
括河南省的历史发展，在全国，乃
至全世界都是一张很好的名片，希
望河南要建立起文化自信，需要进
一步提炼和提高。

刘明利说，他深切感受到河南
省的教育是需要方方面面投入的，

“我做过本科招生，这几年在本科
招生方面，尤其是在教育部直属院
校的招生比例和 211、985 的招生比
例已经有所提高，但还是解决不了
根本性的问题”。

刘明利特别指出，他现在从事
的研究生院工作，河南省研究生的
比例较少，在高端人才的培养上还
需要进一步前进。“希望更多的名校
能够在河南办研究生院进行高层次
人才的培养”。

刘明利提出，希望河南加大对高
校高端人才的培养引进，省政府出台
优惠政策，鼓励和吸引更多的豫籍高
校学子回家乡工作。

“改革开放几十年来，河南经济发展
取得巨大成就。”中央党校研究生院院长
赵振华，用他精心收集的一组组数据，阐
述了河南经济社会的发展。

对于未来我省经济社会发展，赵振华
提出他的建议和意见。

第一，要坚持科学发展不放松。我省
仍然处于欠发达省份，全面建成小康社会
客观上需要科学发展，必须保持必要的增
长速度。同时，在区域竞争中要保持有利
的位置，也需要保持一定的增长速度、可持
续发展的速度。

第二，建议实现新型工业化、城镇化，

与农业现代化、信息化的“四化同步”发
展。“‘四化’中，我认为核心是新型工业
化。工业是一个地区发展的脊梁，因为没
有新型的工业化，就没有农业现代化。”赵
振华说，农业只有转移出去才可以富民,现
代农业需要现代的工业和信息化来支
撑。另外，没有新型城市化，就会产生空
城，要帮助农民实现在城镇就业。

第三，建议要培育大企业，发展小企
业。要着眼于引进世界500强企业在河南落
户。要引进大工业，培育本土的大企业，进
一步深化改革，加大简政放权力度，释放改
革红利，培育更多的小企业。

申长雨 国家知识产权局局长、中科院院士

尽力支持河南知识产权工作

赵振华 中央党校研究生院院长

坚持科学发展不放松，培育大企业发展小企业

“大学都有‘双子’现象，我们也应该
借鉴这种经验，选择一所高校，与郑州大
学互相促动。”陈晓宇说，高等教育是区域
经济发展的重要引擎。创新能力方面，高
校+科研院所+政府，三股力量互动协同，
形成创新的三螺旋。

河南由于历史原因，高等教育体系
比较薄弱，虽说近年来有了比较长足的
发展。高等教育学校规模大，是社会需
求，但发展中间，规模太大将成为负担，

管理等难度增大，进一步发展空间有
限。社会排名靠前的研究型大学，规模
都比较保守，比如哈佛等高水平大学发
展有“双子”现象，例如哈佛与 MIT，斯坦
博与伯克利，两个高水平大学竞争，双方
都已提升。“我们也应该借鉴这种经验，
选择一所高校，与郑州大学互相促动。
我们应在人事体制上突破，集中力量吸
引真正具有国际水平的专家学者到河南
发展”。

“老家就在名字上，老家郑州中原
区，出生在西安。”宋豫秦的研究领域是
城市生态、环境变迁、土地荒漠化。他
主张河南应该进行生态省建设，一是跳
出山水本身，二是不要只考虑直接经济
利益。河南省山地广阔，习总书记说，
绿水青山就是金山银山。“加强河南生
态省建设，跟随两山战略的脚步，我们
应该率先行动”。

宋豫秦 北京大学环境科学与工程
学院教授、博士生导师，北京大学
中国持续发展研究中心常务副主任

主张河南进行生态省建设

本报讯 昨日下午，来京参加两会的
全国人大代表、省委书记、省人大常
委会主任郭庚茂，与在京豫籍专家学
者、优秀学生代表亲切座谈。

省委副书记、省长谢伏瞻，省委
副书记邓凯，省委常委、省委组织
部长夏杰，省人大常委会副主任
刘春良，省政府副省长徐济超参加
了座谈会。

国家知识产权局局长、中科院院
士申长雨，中央党校研究生院院长
赵振华，北京大学教育学院院长、教
授陈晓宇，北京大学环境科学与工
程学院教授、博士生导师宋豫秦，北
京大学研究生院副院长刘明利等
11 位专家学者，以及来自北京大
学、清华大学、中国人民大学的优
秀学生代表先后发言，就高端人才
培养、创新平台搭建等敞开思想、畅
所欲言、献计献策。郭庚茂认真听
取意见建议，并不时插话，与大家探
讨交流。

在听取发言后，郭庚茂作了重要
讲话。他感谢各位专家建言献策，体
现了对家乡的关心和支持，这些建议
对于改进河南省人才工作有着积极
作用。

他说，第一，引进人才需要自身
具备高端人才的用武之地，没有梧桐
树不会引得金凤凰，河南是一个农业
大省，如今发展到了需要大量高端人
才的阶段，也具备引进吸纳人才的条
件和环境。第二，河南发展到了解决
不了人才问题就发展上不去的地步，
比如航空经济、网络大省、新材料新
工艺突破等领域急需高端人才的进
入，如果没有高端人才的支撑，新的
经济增长和发展将会受到瓶颈制
约。第三，省委省政府研究好人才政
策对于实现河南创新驱动、跨越式发
展是一个巨大课题，对于河南未来发
展的新高度意义重大。

最后，郭庚茂提出三点希望，希
望在京豫籍专家学者、优秀学生保持
与家乡的联系，记住乡愁，有空多回
河南看看，河南有着过去的辉煌，也
有着未来发展的潜力，未来五年河南
将会是一片新天地，有人才的用武之
地；希望大家多为家乡出谋划策，提
出好的建议和想法，成为家乡联络人
才的纽带；希望大家讲好河南故事，
为河南再崛起、河南有决心屹立于
中华民族之林的新形象创造良好的
外部舆论环境。
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创新发展谋大势


